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La receta de México para salir de 
la crisis es evitar la aplicación de 
medidas de estímulo que lleven a 
un incremento sustancial de la deu-
da pública, aseguró Gabriel Yorio, 
subsecretario de Hacienda. 

En entrevista con La Jornada, 
comentó que ahora el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) 
tiene mayores herramientas para 
incrementar la recaudación, pues 
se calcula que le evasión fiscal en 
México equivale a 2.5 por ciento del 
producto interno bruto (PIB), unos 
575 mil millones de pesos anuales. 

Hay mucho margen para incre-
mentar los recursos fiscales sin au-
mentar impuestos, sostuvo. 

Aseguró que Petróleos Mexica-
nos (Pemex) es una empresa renta-
ble: si se evalúa a partir de sus ga-
nancias antes de impuestos y pago 
de deuda es un “activo muy valio-
so”. La estrategia del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador para fortalecer a Pemex 
no pretende absorber la deuda de 
la empresa, sostuvo.

Remanente de 250 mil 
millones de pesos

Yorio González indicó que la ganan-
cia operativa del Banco de México, 
conocida como el remanente, al 
corte de diciembre de 2020 y que se 
entrega en abril próximo al gobier-
no federal podría ser de hasta unos 
250 mil millones de pesos, monto 
al que se le tendría que descontar la 
pérdida operativa o capitalización 
del banco.

“Eventualmente pensamos que 
con el tipo de cambio el cálculo an-
daría entre 200 mil y 250 mil millo-
nes, pero no sabemos la informa-
ción del Banco de México, entonces 
este sería el estimado y partir de ahí 
tendrían que hacer ellos el descuen-
to de sus gastos”.

Explicó, que de este remanente 
del banco central 70 por ciento 
se tiene que destinar al pago de 
deuda y 30 por ciento restante se 
va a nutrir los diversos fondos de 
estabilización.

–A Pemex el gobierno lo ha des-
crito como una palanca de desarro-
llo; se le han canalizado alrededor 

de 160 mil millones entre 2019 y 
2020, ¿qué se prevé?, ¿va a tener 
nuevos apoyos en 2021?, ¿cómo es-
peran fortalecer a Pemex?

–Pemex tiene dos grandes pro-
blemas; prácticamente podríamos 
ver cuáles son las soluciones, pero 
no son fáciles. Es una empresa que 
es muy rentable, si comparamos el 
Ebitda (flujo de efectivo antes de 
pago de impuestos, depreciación 
y amortizaciones de deuda) con 
sus pares latinoamericanos u otras 
empresas que sean comparables, es 
más o menos similar.

El otro problema es que tiene una 
deuda muy grande. Sin estos dos 
elementos es un activo valiosísimo 
que extrae petróleo a un costo de 
14 dólares y lo vende a 40 dólares 
en este momento.

Tenemos que trabajar con la em-
presa para ver cómo reducir su car-
ga tributaria y qué podemos hacer 
con su nivel de endeudamiento, las 
deudas están separadas, ellos tie-
nen que hacer manejos de pasivos, 
no pensamos tampoco absorber la 
deuda de Pemex, está prohibido 
por ley.

–¿Va a haber nuevas capitaliza-
ciones a Pemex en 2021?

–Bajo una coyuntura como la 
actual, cuando inclusive el presu-
puesto es menor, creo que no, sería 
muy difícil.

–Presentaron este martes el pro-
yecto de presupuesto. ¿Cuál es la 

peculiaridad de la receta mexicana 
para salir de esta crisis económica?

–Lo primero que quisimos ha-
cer fue evitar a toda costa tomar 
medidas procíclicas. Si nos acor-
damos, en 1995 se tuvieron que 
incrementar los impuestos: el IVA 
subió de 10 a 15 por ciento. Cuando 
se crea un desbalance de ese nivel, 
la única forma de compensarlo es 
incrementando los impuestos o 
reduciendo el gasto, esas son me-
didas procíclicas. 

La única opción ahora era utili-
zar endeudamiento. Si hubiéramos 
tenido que generar un paquete de 
estímulos parecido al que los países 
emergentes han hecho, de 10, 20 o 
hasta 30 por ciento de su PIB, eso 
habría implicado que la deuda con 
respecto al PIB habría tenido que 
pasar de 50 a 70 u 80 por ciento. 
Eso inmediatamente levanta ries-
gos importantes en cuestión de ca-
lificación crediticia. El costo de la 
deuda sería mayor, pero además el 
costo financiero lo íbamos a tener 
que pagar y se hubieran puesto en 
riesgo la protección social y salud. 

–Anunció el gobierno que no 
habrá nuevos impuestos en 2021.  
¿Qué se espera de la actuación del 
SAT para mantener los ingresos?, 
¿qué acciones se van a tomar?

–En el paquete para 2019 se hi-
cieron varias modificaciones de ley, 
muchas eran para igualar o alinear 
las prácticas de administración tri-

butaria con las de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos .

Asimismo, se establecieron re-
formas penales, no necesariamen-
te fiscales, y se le dieron mayores 
herramientas a la Procuraduría Fis-
cal para contrarrestar la evasión: 
algo muy importante, incrementar 
la percepción del riesgo; es decir, 
México es un país donde prácti-
camente no pasa nada si no pagas 
impuestos.

A partir de 2020, estas herra-
mientas surtieron efecto de ma-
nera muy exitosa, el SAT pudo re-
colectar; por ejemplo, el pago que 
hicieron Walmart o Femsa y preci-
samente fueron estas herramien-
tas las que le permitieron hacer esa 
recaudación.

–¿Qué viene?
–Una pregunta recurrente es: 

¿ese esfuerzo se puede mantener?, 
yo daría una cifra: estimamos que 
la evasión en México de ISR e IVA 
es de 2.5 por ciento del PIB; si noso-
tros lográramos recaudar la mitad, 
el SAT podría estar compensando 
las caídas que tenemos de los in-
gresos por la baja en la actividad 
económica.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 20.80 21.79
Euro 25.23 25.24

Tasas de interés
Cetes 28 días 4.41%
Cetes 91 días 4.42%
TIIE 28 días 4.75%

Inflación
Agosto 0.39%
De agosto 2019 a agosto 2020 4.05%
Reservas internacionales
193 mil 250.6 mdd al 4 de septiembre de 2020

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 38.05 -1.29
Brent 40.79 -1.01
Mezcla mexicana 36.20 -0.70

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 36 mil 157.96 unidades
Variación puntos -86.53
Variación por ciento -0.24

Hay margen para aumentar 
ingresos sin más gravámenes

COMBATIR A EVASORES COMPENSARÁ CAÍDA EN LA RECAUDACIÓN

DORA VILLANUEVA
Y JULIO GUTIÉRREZ 

En el marco de una recuperación 
económica que podría durar de 
dos a seis años, Petróleos Mexi-
canos (Pemex) “es el mayor do-
lor de cabeza de este gobierno”, 
aseguró Jonathan Heath, subgo-
bernador del Banco de México. 

Se está a tiempo de “un acuer-
do definitorio, estructural, per-
manente” para que la petrolera 
no se vuelva “una migraña” o 
incluso “un cáncer incurable” 
dijo en un seminario convocado 
por la firma de riesgo Moody’s . 

El problema es de perspecti-
va, explicó, “el gobierno fede-
ral no lo ve como un dolor de 
cabeza, sino como un motor de 
crecimiento hacia el futuro, lo 
cual es prácticamente imposi-
ble”, remarcó el economista. 

De contribuyente a 
consumidor del erario

La visión de que el papel de la 
empresa se invirtió en los últi-
mos años fue retomada horas 
más tarde por Luis Niño de Ri-
vera, presidente de la Asociación 
de Bancos de México (ABM). 

En el mismo seminario, el 
banquero sostuvo que Pemex  
“pasó de ser el gran contribu-
yente al erario público a ser el 
gran consumidor de los recursos 
del gobierno federal”. 

“Se están consumiendo re-
cursos que antes no eran nece-
sarios y ese es un problema que 
tenemos que resolver. Elevar la 
eficiencia y la capacidad produc-
tiva, así como mejorar la situa-
ción financiera de Pemex, que 
incluye su deuda de más de 100 
mil millones de dólares, es algo 
que tiene que ser tarea número 
uno de esta administración y a 
muy corto plazo”, precisó Niño 
de Rivera.

La óptica sobre el papel de Pe-
mex y la finanzas públicas es una 
constante en las calificadoras de 
riesgo. En esta ocasión, Ariane 
Ortiz-Bollin, analista senior de 
riesgo soberano en Moody’s, 
recalcó que el principal factor 
de riesgo para la nota crediticia 
de México son los recursos de 
salvamento a Pemex.

El apoyo es “sustancial y re-
currente” e implica de uno a 2 
por ciento del producto interno 
bruto. El problema es que las 
transferencias de recursos sólo 
van a tapar los huecos de deuda 
que brotan de la petrolera y no 
se dirigen a incrementar pro-
ducción y reservas, agregó.

Pemex puede 
convertirse en 
un “cáncer 
incurable”, 
dice Heath
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▲ El subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio, en entrevista con 
La Jornada. Foto Marco Peláez

Evitar estímulos 
que disparen la 
deuda, receta de 
México: Yorio




